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Nous sommes notre message

Synergie Francophone a répondu à l’appel de Dieu de 
travailler avec Lui pour accomplir la vision qu’Il a 
donnée à l’apôtre Jean – des personnes de toute 
tribu, de toute langue, de tout peuple et de toute 

nation, rassemblées devant le trône de l’Agneau proclamant 
sa valeur. Nous travaillons pour obéir à son ordre de « faire 
de toutes les nations des disciples . . . et de leur enseigner à 
observer tout ce que j’ai prescrit . . . »1 et nous le faisons 
dans la belle langue française, la cinquième langue 
la plus utilisée dans le monde, parlée par des 
centaines « de tribus, de peuples et de 
nations » ! Pourquoi ? Parce que nous 
croyons que chacun a le droit de recevoir la 
Parole de Dieu dans une langue qu’il 
comprend.

  Les disciples de Christ dans tous les 
pays francophones de l’Europe et au 
Canada représentent moins de 1 % de leur 
population. Les pourcentages dans les trente 
pays d’Afrique où le français est parlé vont de 
zéro à un taux nominal de 32 %. Au-delà de ces 
importantes concentrations de nations francophones sont 
des nations périphériques telles que la Guyane française, 
Haïti, le Laos, et ses voisins de l’ancienne Indochine 
française, ainsi que de nombreuses îles éparpillées des 
Caraïbes à la Polynésie. C’est notre champ missionnaire 
mondial ! Ces pays ont désespérément besoin de recevoir 
la Parole de Dieu dans une langue qu’ils comprennent.

  Notre tâche est urgente. Des gens meurent sans avoir 
jamais entendu parler de Christ. Selon l’Alliance pour ceux 
sans accès à l’Évangile on estime qu’un tiers de la 
population mondiale vit et meurt sans Christ. Des nations et 
des communautés francophones se trouvent dans ce tiers. 
Les principales religions non-chrétiennes contrôlent les 
gouvernements de nombreux pays francophones et font 
des incursions agressives dans d’autres. À cause de 
l’inaccessibilité généralisée à la Parole de Dieu, de faux 
enseignements séduisent les gens en faisant appel au désir 
de gain matériel, ou ils piègent des chrétiens dont les 
racines, comme celles d’un bananier, sont trop courtes pour 
résister à la tempête.

  Dieu a choisi pour nous une niche dans ses objectifs 
globaux d’amener les personnes qu’Il a créées à une 
relation vivante et épanouie avec Lui en leur fournissant Sa 
Parole et des outils pour l’étudier en français. Chargés de Sa 
mission, nous voulons l’accomplir d’une manière digne de 
l’Agneau que nous proclamons, digne de l’appel qu’Il nous a 
donné, comme un arbre sain et bien enraciné portant de 
bons fruits, nos paroles et notre travail provenant de la 
plénitude d’un cœur à l’écoute de Dieu.2 Rien ne discrédite 

plus le témoignage d’un chrétien qu’une vie désynchronisée 
par rapport à son message. Et rien n’appuie autant notre 
message qu’une vie qui refl ète le caractère de Christ. Nous 
cherchons à cultiver cela en nous-mêmes, à le reconnaître 
chez nos partenaires potentiels, et à prier pour qu’il en soit 
ainsi chez les bénéfi ciaires de notre ministère.

  Dans ce numéro nous vous présentons non seulement 
la mission que Dieu nous a confi ée mais aussi nos 

engagements – nos valeurs – qui façonnent ce 
que nous voulons être et comment nous 

voulons servir Sa mission. « Nous faisons 
donc les fonctions d’ambassadeurs pour 
Christ, comme si Dieu exhortait par 
nous ».3 Nos valeurs fi xent une barre 
biblique pour nous tenir redevables de 
l’accomplissement de Sa volonté à Sa 
manière. Vous trouverez un hommage 

au président du conseil partant, Tom Rice, 
un saint qui incarne ces valeurs et qui nous 

a toujours incités à être meilleurs, un article 
de notre partenaire Alain Stamp, qui donne 

l’exemple de ces qualités à ses mentorés, et une 
réfl exion du missionnaire Nathan Phillips sur ce qu’il 
apprend sur la croissance à travers la souffrance.

  SF a pour but de faire connaître la vérité de Dieu à des 
personnes et dans des endroits où elle n’est pas connue. 
Ce que nous désirons pour les destinataires de notre 
ministère, nous le désirons pour nous-mêmes : la vérité au 
fond du cœur qui motive nos actions et se révèle à travers 
nos paroles et notre travail. Nous sommes notre message. 
L’authenticité et l’intégrité comptent pour nous. N’étant pas 
parfaits, nous nous engageons sur un voyage de 
transformation, de croissance, grandissant à la 
ressemblance de Christ et faisant croître la fécondité. Avec 
l’aide de Dieu, nous voulons être le modèle de la 
transformation que nous souhaitons produire chez les autres 
afi n qu’ils deviennent eux aussi leur message.

  Les âmes humaines, les prières des saints, et la vérité 
de Dieu dureront dans l’éternité. En tant que partenaires, 
vous priez avec nous pour que des âmes humaines passent 
l’éternité avec Dieu parce que quelqu’un se souciait assez 
de leur donner la vérité, de former leurs enseignants de 
l’école du dimanche, ou de fournir des livres à leurs pasteurs 
pour les aider à prêcher et à enseigner. Priez également 
pour que nous et tous nos partenaires grandissent à la 
ressemblance authentique de Christ afi n qu’ensemble, nous 
puissions ardemment planter, arroser et travailler avec Dieu 
pour faire pousser des fruits qui dureront dans l’éternité.

Angela Brandle, directrice
1 Matt.28:19-20 • 2 Matt.12:33-35 • 3 2Cor.5:20
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Les valeurs qui nous tiennent à cœur 

Notre engagement envers Dieu
Nous serons des sacrifi ces vivants pour Dieu notre Père, notre esprit 
et notre cœur concentrés sur Jésus-Christ notre Seigneur, étant 
fortifi és par l’Esprit, guidés par les Écritures, nourris par la prière.

Nous sommes des sacrifi ces vivants (Rom. 12.1-2) afi n 
que les francophones entendent la Bonne Nouvelle. 
Chaque partie de ce ministère demande des sacrifi ces. 
Nos partenaires fi nanciers se sacrifi ent pour pouvoir 
partager avec nous des revenus ou des richesses afi n de 
multiplier l’impact de l’Évangile. Un animal (ou une 
personne) sacrifi é n’en profi te en rien ! Nous ne servons 
pas pour être récompensés. Nous ne cherchons pas à ce 
que SF devienne une organisation grande, forte et riche, 
mais à ce qu’elle reste petite et maigre en envoyant 
l’Évangile dans le monde entier là où des vies ont besoin 
d’être touchées. 

Notre esprit et notre cœur seront concentrés sur 
Jésus-Christ notre Seigneur. Si notre travail devient autre 
chose que faire la volonté de Dieu, nous avons raté la 
cible. Nous ne sommes pas une entreprise. Certains 
ministères démarrent bien mais se retrouvent plus 
intéressés par l’argent et deviennent des rédacteurs ou 
des éditeurs commerciaux, leur passion pour l’Évangile 

passant au second plan. Nous 
voulons constamment fi xer notre cœur et notre esprit sur 
Christ. Nous voulons que la prière du Seigneur se réalise, 
que sa volonté soit faite dans le monde francophone et 
que nous nous alignions sur Lui dans la réalisation de ses 
desseins, car nous savons qu’Il se multipliera, que 
beaucoup viendront à Christ et que des fruits seront 
apparents.  

Cela nécessite que nous soyons animés par le Saint-
Esprit, attendant que Dieu nous montre la bonne voie, au 
lieu de frapper aux portes et de ne recevoir aucune 
conviction. Comme le Saint-Esprit nous permet de Le 
rejoindre, nous pouvons savoir que nous sommes au 
centre de ses desseins.

Être guidé par les Écritures est notre vie ; nous ne 
faisons rien en dehors des Écritures. Notre rôle est de 
faire parvenir les Écritures au monde qui en a besoin. 
Nous sommes une mission qui suit Matthieu 28.19-
20. Nous voulons voir tout le monde, 

Le nouveau président du conseil d’administration, Ray Sanford, nous aide à 
 comprendre pourquoi notre engagement envers Dieu est essentiel au ministère très 
pratique d’imprimer ou d’acheter des matériels et de les expédier aux personnes et 
aux groupes qui en ont besoin.

A u moment de choisir une organisation pour se 
joindre à l’œuvre ou la soutenir fi nancièrement, 
il est important d’examiner quatre caractéristiques 

qui la défi nissent et la distinguent des autres groupes : sa 
mission, ses convictions, ses valeurs et ses 
collaborateurs. 

Mission : L’énoncé de Synergie Francophone explique 
pourquoi nous existons et comment nous faisons une 
différence dans le monde. 

Convictions : Votre église pourrait être plus 
préoccupée par ce que nous croyons. La lecture de nos 
convictions vous montrera rapidement si vous êtes sur la 
même longueur d’onde. 

Valeurs : Nos valeurs fondamentales décrivent notre 

ADN, ce qui fait battre notre cœur, la façon dont nous 
voulons vivre et travailler et voir nos disciples vivre et 
travailler. Dans cette édition, nous décrirons nos valeurs 
et nos engagements.

Collaborateurs : La quatrième caractéristique est 
notre personnel, notre équipe. Vous en rencontrerez 
quelques-uns dans ce magazine. Nous voulons refl éter 
Christ d’une manière authentique, non pas pour que les 
gens aient une bonne opinion de nous, mais pour que 
leur regard se détourne de nous vers le Dieu que nous 
servons, représentons et proclamons à travers la 
littérature que nous fournissons au monde. Dans ce qui 
suit, certains de nos collaborateurs donnent vie à nos 
valeurs. Ces valeurs, sont-elles aussi les vôtres ?

Suite à la page 4 
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Notre engagement envers les autres
Nous serons une communauté de serviteurs de Christ qui démontrent le fruit de 
l’Esprit, en étant responsables/redevables les uns envers les autres.

Le conseil de BLF (aujourd’hui SF) a toujours cherché 
à servir les pays francophones du monde en voie de 
développement. « Cependant », a déclaré Rice, « cet 
objectif n’a pas été atteint pendant près de vingt ans ».

  Avec le recul, Rice considère la scission à l’amiable 
entre BLF USA et BLF Éditions comme une étape 
cruciale pour que BLF USA puisse à nouveau remplir son 
engagement envers l’ensemble du monde francophone. 
Il était devenu évident pour notre conseil d’administration 
que les objectifs des deux organisations étaient 
essentiellement différents. BLF Éditions était en train de 
devenir une entreprise d’édition pour la France ; la vision 

originale de BLF USA était de servir l’ensemble du monde 
francophone. Un changement s’imposait pour favoriser 
une plus grande responsabilisation de BLF USA dans le 
cadre de la réappropriation de notre objectif.

  Après la scission, BLF USA a revitalisé son objectif 
initial qui était d’être une communauté de serviteurs 
de Christ en servant les francophones qui n’ont pas 
les ressources nécessaires pour avoir de la littérature 
chrétienne entre leurs mains. Selon Rice, le récent 
changement de nom et de marque de l’organisation a 
contribué à consolider cet objectif. Angela [Brandle], 
la nouvelle directrice exécutive de SF qui a mené les 

changements, explique Rice, a réalisé que le 
logo de BLF et les histoires qui circulaient sur ce 
que nous faisons ne refl étaient pas notre cœur. 
« Nous avons à cœur de fournir du matériel aux 
pasteurs, aux enseignants et aux évangélistes, 
et c’est cette histoire que nous voulons faire 
connaître au monde », a déclaré Rice.

  Rice a expliqué que l’engagement de SF 
envers les autres est motivé par le mandat 
suprême tel que présenté dans Matthieu 28, 
ainsi que par le besoin de littérature chrétienne 
en Afrique, en Haïti et ailleurs. « Dieu utilise SF 
pour répondre à ces besoins, en particulier pour 
les jeunes évangélistes et pasteurs » a-t-il déclaré. 
Les histoires de ceux qui ont développé leurs 
communautés locales en utilisant les ressources 
fournies par SF démontrent le fruit de l’Esprit, 
qui n’a cessé de croître au fur et à mesure que la 
portée de SF s’étend dans le monde francophone. 

Tom Rice, président du conseil d’administration de SF depuis 2008, nous éclaire sur l’évolution de notre   
engagement envers les autres au cours des vingt dernières années.

dans chaque groupe de personnes, avoir l’occasion d’être 
un disciple de Christ. En modelant Éphésiens 4, nous 
travaillons avec l’ensemble du Corps de Christ, puisant 
dans toutes les compétences dont nous avons besoin 
pour équiper le Corps pour faire l’œuvre de l’Évangile. 

Nous et notre travail sommes nourris par la prière, 
sans laquelle rien de durable ne peut arriver. Si nous 
cessons de prier, nous dériverons instantanément de la 

voie de Christ. En tant qu’organisation fondée sur la 
prière, le conseil d’administration et le personnel, tous, 
nous préparons chaque étape et chaque action que nous 
entreprenons en premier dans la prière. 

Vivre ensemble chaque aspect de cet engagement 
prépare nos cœurs à rejoindre Dieu dans la vision qu’Il 
nous a donnée, pour que demain encore un francophone 
de plus connaîtra Christ comme son Seigneur et Sauveur.

Ayant reçu de la littérature en français pendant leurs études, les 
diplômés haïtiens de l’école biblique sont prêts à enseigner la Parole de 
Dieu dans leurs communautés. Crédit : Pastor Galilée
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Notre engagement envers le ministère
Nous démontrerons notre passion pour les perdus et pour des disciples en 
croissance en fournissant des ressources chrétiennes de qualité.

Ray Sanford explique comment notre passion découle de 
la réalité vécue en Afrique par nos fondateurs 
missionnaires il y a plus de 70 ans. Ils pouvaient rencontrer 
des gens, leur expliquer l’Évangile et essayer de les 
amener plus loin, mais n’avaient pas de ressources à 
laisser derrière eux. Ils ne pouvaient même pas partager 
l’Évangile de Jean, ni permettre aux gens de lire, d’étudier 
et de continuer à grandir. Le monde a progressé, mais 
cette réalité n’a guère changé dans les économies qui ne 
permettent pas aux gens d’acheter ce qui est facilement 
accessible dans les pays industrialisés. Une famille en 
France peut facilement se procurer une Bible qui est plus 
diffi cilement accessible en Haïti, en Côte d’Ivoire ou au 
Bénin. Une ressource chrétienne imprimée laissée par un 
évangéliste ou un enseignant fait toute la différence ! 
Fournir des ressources écrites qui soutiennent l’œuvre de 
l’Évangile, en donnant à chaque personne l’occasion 
d’entendre la Bonne Nouvelle, d’approfondir sa relation 
avec Dieu et de se multiplier en déversant cette vérité 
dans la vie des autres a toujours été notre passion. 

Des organisations comme SIL (un développeur mondial 
de solutions linguistiques) expriment à juste titre le désir 
que chaque personne ait fi nalement la Bible dans la 
langue de son cœur, mais étant donné le nombre de 
langues non encore traitées, il faudra beaucoup de temps 
avant que cela puisse se produire. Lorsque ce sera le cas, 
l’impression pour des tribus de seulement 80 personnes 
sera coûteuse [plus le tirage est petit, plus le coût est 
élevé]. « Le français, langue commerciale dans de 
nombreux pays - est l’endroit où les gens peuvent se 

développer », a déclaré Sanford. « C’est ce qu’ils 
apprennent à l’école. C’est dans cette langue que les 
livres sont écrits. Donc, laisser derrière soi une ressource 
en français pour que les gens puissent étudier, approfondir 
par eux-mêmes entre les visites de pasteurs et 
d’enseignants formés, est tellement important ».

  « Notre vision est de toucher une partie de plus en 
plus importante du monde avec l’Évangile : chaque pays 
et chaque île francophone. Nous sommes au Congo et 
dans les pays centraux de l’Afrique francophone ; nous 
aimerions les toucher tous. Nous sommes en Haïti ; nous 
aimerions toucher toutes les communautés et les îles où 
le français est la langue commerciale, des Caraïbes à la 
Polynésie. Notre rêve est que chaque francophone dans le 
monde ait l’occasion d’entendre le véritable Évangile, d’y 
répondre, de grandir en Christ et de se multiplier dans sa 
communauté et au-delà ».

Le soleil ne se couche 
jamais sur la francophonie. 
Les cercles indiquent les îles. 
Crédit : N. Phillips/Vecteezy
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  Les valeurs qui nous tiennent à cœur

Notre engagement envers l’intendance
Nous conduirons nos affaires avec 
une sagesse et une intégrité dignes 
d’un chrétien

Monsieur John Sauceda, directeur des opérations de 
SF, a été personnellement témoin de l’engagement de 
notre organisation en matière d’intendance depuis 
qu’il a commencé à travailler avec nous en 2001.

M. Sauceda a décrit la relation de SF avec nos donateurs 
comme suivant le modèle de la relation de Paul avec 
l’église primitive. Les églises du Nouveau Testament ont 
soutenu fi nancièrement le ministère de Paul de deux 
manières. Premièrement, ils l’ont soutenu directement, 
ce qui lui a permis d’utiliser ces fonds au lieu de travailler 
en tant que faiseur de tentes. Deuxièmement, ils ont 
donné à Paul des fonds à rapporter à l’église à Jérusalem 
alors qu’elle était confrontée à la persécution, aux 
épreuves et à la famine. 

 Le nombre de missionnaires soutenus par SF a 
diminué au fi l des ans. Aujourd’hui, SF soutient moins de 
missionnaires et consacre plus de fonds à des projets tels 
que Remplissez leurs étagères. « Donner aux projets, 
c’est comme si l’on donne à l’église à Jérusalem » a 
expliqué Monsieur Sauceda. SF s’efforce de mener ses 
affaires comme Paul.

L’influence du donateur
L’intégrité dans l’utilisation des dons est importante pour 
SF. D’après M. Sauceda, le donateur choisit la couleur 
avec laquelle il veut peindre, et SF fournit la palette de 
couleurs. « Les donateurs, lorsqu’ils donnent leurs fonds, 
doivent s’identifi er à la raison pour laquelle ils donnent ces 
fonds » a-t-il déclaré. C’est l’une des raisons pour 
lesquelles SF permet aux donateurs de décider du projet 
qu’ils souhaitent soutenir, créant ainsi ce qu’il décrit 
comme un « paysage de possibilités de dons ». SF utilise 
également ce modèle de don pour rester transparent, de 
sorte que les donateurs ne doivent pas se demander à 
quoi leurs dons sont spécifi quement utilisés.

 SF cherche à susciter des dons provenant des États-
Unis « pour avoir un impact dans des endroits où les 
donateurs ne se rendront probablement jamais, et où les 
destinataires des livres imprimés auront un impact sur le 
royaume de Dieu ».

L’avenir de SF dépend de 
l’augmentation du soutien
Le nombre de ceux qui soutiennent SF fi nancièrement a 
diminué au fi l des ans. Pour accroître le nombre de nos 
donateurs, a déclaré M. Sauceda, il serait judicieux de 
« nous réinventer et de rechercher une jeune génération 
qui reprendra le fl ambeau ».

  « L’engagement [envers l’intendance] a toujours été 
présent » a-t-il déclaré. « Le défi  d’aujourd’hui est de 
savoir comment modifi er l’approche pour atteindre la 
prochaine génération. Nous sommes à la croisée des 
chemins ».

 SF est à la recherche d’une sagesse selon Dieu 
concernant les meilleurs moyens d’inciter les jeunes à se 
joindre à nous. « Il y a encore du travail à faire alors que 
nous continuons à donner une nouvelle image de notre 
marque et à être présents sur le marché » a-t-il dit. En 
attendant, nous espérons augmenter la communication 
sortante et trouver de nouveaux donateurs qui partagent 
notre passion pour atteindre le monde francophone.

John Sauceda, Directeur des opérations
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Il faut le corps tout entier
Monsieur Ray Sanford dit « Nous comprenons qu’il faut 
tout le corps de Christ pour accomplir son œuvre, c’est 
pourquoi nous travaillons toujours avec des partenaires ». 
Notre partenariat avec Monsieur Alain Stamp, un pasteur 
et enseignant qui se rend depuis des années dans les 
pays d’Afrique francophone pour susciter et former des 
leaders, est un excellent exemple. C’est ce que faisait le 
Pasteur Stamp en France lorsque Dieu a déversé dans son 
cœur la passion de susciter des leaders dans le monde 
francophone dans son ensemble.

 Le Pasteur Stamp avait besoin de ressources à laisser 
à ses disciples pour qu’ils puissent continuer à apprendre. 
Nous avons donc commencé à nous associer avec lui pour 
fournir du matériel aux principaux responsables. M. Sanford 
dit « Imaginez que le pasteur que vous écoutez chaque 
dimanche se soit vu retirer tous les documents de 
référence - pas de concordances, pas de livres sur 
l’histoire d’Israël, aucune référence du tout - et qu’on 
attend que les gens puissent comprendre les Écritures 
d’une manière plus riche afi n de se développer eux-
mêmes et de former les autres ».

Comment le corps grandit-il ?
La croissance commence avec des partenaires de prière, 
car les gens ne peuvent pas répondre à Christ sans l’Esprit 
de Dieu. Les donateurs nous aident à acheter les Bibles et 
les livres pour les évangélistes, les enseignants et les 
pasteurs de confi ance qui peuvent multiplier leur effet. 

SF établit des relations avec une variété de fournisseurs
(auteurs, éditeurs et distributeurs) qui ont la passion de voir 
le monde francophone transformé par Christ. Les 
expéditeurs et les distributeurs envoient les matériaux aux 
bons endroits et de la bonne manière. Il faut l’ensemble du 
Corps de Christ, y compris tous ces partenaires, pour que 
la vie et la croissance se produisent.

Équiper le corps de manière créative
En fournissant des outils bibliques aux chirurgiens 
missionnaires africains qui veulent soigner les gens aussi 
bien spirituellement que physiquement, ceux-ci peuvent 
laisser quelque chose derrière eux pour aider les patients 
à grandir. Notre collaboration avec des imprimeurs 
contextuels pour notre projet d’impression à la demande à 
Kinshasa permettra de produire du matériel imprimé 
localement à un prix abordable. Personne ne peut 
exprimer l’Évangile, les réalités spirituelles et la façon de 
grandir en Christ de manière à ce qu’ils soient bien 
accueillis par sa communauté mieux que le pasteur ou 
l’écrivain qui a grandi dans le contexte local. Nous nous 
efforçons donc d’offrir une plateforme aux écrivains locaux 
pour qu’ils puissent se former et voir leurs écrits se 
multiplier dans le monde francophone. 

Nous aimerions avoir davantage de partenaires. Les 
leaders mondiaux ne viennent plus que de l’Occident 
francophone. Dieu déverse son Esprit sur les Africains, les 
Haïtiens et d’autres pour apporter l’Évangile aux nouvelles 
générations, mais ils ont besoin de ressources. Ainsi, au 
lieu d’envoyer uniquement des enseignants, nous voulons 
fournir des ressources aux ouvriers chrétiens des pays 
francophones afi n qu’à travers nous tous, Dieu multiplie 
ses fruits.

Lesquelles de nos valeurs trouvent un écho chez 
vous ?
Veuillez nous envoyer vos commentaires par courrier, 
courriel ou sur synergiefrancophone.org

Notre engagement envers le partenariat
Nous établirons des partenariats mutuels avec les églises et d’autres ministères 
afi n d’équiper les églises locales pour un ministère effi cace et fructueux dans 
leurs communautés et leurs nations et encourager la prise de conscience et la 
participation à la mission de Dieu.

Des partenaires dans la prière : Alain Stamp prie avec ses mentorés.
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Par Alain Stamp
En avril 2016, j’anime un séminaire de formation de mentors 
pour des leaders du Burkina-Faso et du Mali. Plusieurs de 
mes mentorés du Bénin, de RDC, du Togo, m’ont rejoint 
pour partager l’enseignement. Je les invite, un matin, 
pour prendre un petit déjeuner et vivre un moment de 
communion. Je n’ai pas eu le temps de préparer une 
méditation pour ce moment. Avant leur arrivée, 
j’ai juste commencé à lire un passage dans 
ma lecture cursive. Comme personne n’a 
quelque chose de particulier à partager, 
je demande à mes amis si nous 
pouvons simplement lire et méditer le 
passage que j’ai commencé à lire en 
Exode 12.1 – 9.

 Après la lecture, nous nous 
posons cette question : quel était 
le problème qui a conduit Miriam et 
Aaron à critiquer Moïse ? Existe-t-il des 
éléments similaires entre nous ? Et tout à 
coup, nous sommes là, nous regardant face 
à face et confessant les racines du racisme entre 
nous. Pour ma part, j’ai confessé que j’avais toujours pensé 
que je n’étais pas concerné par le racisme. En collaborant 
avec les Africains, j’avais réalisé cependant que mon cœur 
n’était pas exempt de telles pensées. J’ai demandé pardon 
à tous, me repentant, en particulier, d’une faute commise 
dans mon leadership qui avait blessé l’un d’eux. 

Un autre a confessé : Je n’ai jamais été exposé au 
racisme, sauf une fois durant mes études, lorsqu’une 
formatrice blanche m’avait parlé avec une grande 
sévérité. J’ai vu dans ses yeux le racisme. L’année 
dernière au Mali, Papa Alain, tu m’as parlé très 
sévèrement, et j’ai cru voir le même racisme dans tes 
yeux que dans ceux de cette femme. Mais je te demande 
pardon. Je sais que ce n’est pas vrai.

 Une Burkinabée s’est alors tournée vers un 
Congolais :  Je te demande pardon : quand tu nous as 
rejoint, j’ai pensé : « Ah voilà encore un Congolais ! » Un 
autre a confessé : Hier papa Alain, tu m’avais proposé 
quelque chose que tu ne m’as pas permis de faire. Je 
me suis dit : Papa Alain a quelque chose contre moi. Je 
réalise ce matin que c’est faux et que le problème est 
dans mon cœur !

Nous sommes tombés à genoux, nous prenant les 
mains les uns des autres, confessant nos péchés à Dieu, 
prenant conscience de notre besoin de sa grâce et de sa 
purifi cation. Après ce temps de prière, nous nous sommes 
relevés, nous nous sommes pris dans les bras, en affi rmant 
notre amour réciproque et notre acceptation mutuelle. Quel 

moment de joie et de bénédiction de savoir que désormais, 
plus rien ne nous sépare les uns des autres, que nous 
sommes unis dans la communion des saints ! 

  Durant ce moment de prière, j’ai ouvert les yeux un 
court instant, et j’ai vu mes mains blanches mêlées aux 
mains noires de mes frères et sœurs. Nous avons décidé 
de prendre une photo que nous avons appelé « Le symbole 

d’Ouaga1 ». Certains ont utilisé cette image comme 
en-tête de leur papier à lettre… une manière de 

souligner et d’illustrer que notre communion, 
nos relations, notre collaboration, ne 
peuvent être basées que sur la confession 
de nos péchés les uns aux autres, et la 
restauration par la grâce en Jésus-Christ. 
Et quand nous intégrerons des nouveaux 
dans notre communauté de mentors, 
nous leur raconterons comment Dieu nous 

a amenés à nous placer dans sa lumière 
pour vivre selon son Esprit. 
 Le soir, seul dans ma chambre, je 

m’interroge sur la portée et les implications 
de la méditation de ce simple texte. Je fouille sur 

Internet, et je tombe sur un article de John Piper [https://
www.9marks.org/article/did-moses-marry-black-woman/]. 
Et si le problème de Miriam et d’Aaron était un problème 
de racisme. La nouvelle femme de Moïse était Éthiopienne, 
c’est à dire très noire. Et le texte biblique précise : Et voici 
que Miriam était frappée de lèpre, elle était blanche comme 
la neige !  Voilà que moi le blanc, j’avais introduit, en toute 
innocence, un texte traitant du racisme !

Le soir même, j’ai envoyé l’article de Piper à mes amis 
et je leur ai expliqué que je ne savais pas que le texte dont 
j’avais proposé la méditation pouvait être relié au racisme. 
L’un deux m’a répondu : Ne t’inquiète pas, Papa Alain, Dieu 
voulait que nous allions sur ce terrain ! Plus tard, ce même 
frère était avec moi au Congo pour partager l’enseignement 
lors d’un séminaire de formation de formateurs de mentors. 
Il a souligné que le leader devrait être un modèle de 
repentance et il a pris mon exemple dans cette expérience. 

  Nos partenaires

Nous sommes notre message : 
Être un modèle de repentance

1Ouagadougou est la capitale du Burkina Faso

En tant que mentor et conseiller spirituel, 
enseignant, auteur et animateur radio, 
Alain Stamp se concentre principalement 
sur l’accompagnement de leaders 
chrétiens émergents ou expérimentés en 
France et en Afrique. Avec son blog 
paroledementor.com, il cherche à 
partager ses réfl exions, sa démarche 
spirituelle et son expérience de mentor 
pour encourager les leaders à ressembler de plus en plus à 
Christ. Cette histoire est tirée de son blog.
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9 Appréciation 

Tom Rice, modèle 
de leader à l’image 
de Christ
Après plus de 20 ans au sein du conseil d’administration de 
Synergie Francophone, Tom Rice s’est retiré après avoir 
achevé son deuxième mandat de président. Trois personnes 
qui le connaissent bien nous font part de leur appréciation 
de Tom et des services qu’il a rendus à la francophonie. 

Une perspective historique – Karl Eisenmenger, 
membre du conseil d’administration  Au début de 
l’entrée de Tom au conseil d’administration de BLF USA, 
plusieurs des membres fondateurs du conseil 
d’administration prenaient leur retraite. BLF entrait dans une 
période de transition tant en Belgique, où se trouvaient les 
opérations d’édition et d’impression, qu’aux États-Unis.

La maison d’édition en Belgique était confrontée à des 
problèmes : un besoin de modernisation pour permettre une 
production effi cace, la logistique de la distribution des livres, 
et le manque de pièces disponibles pour la presse offset 
vieillissante. Le bâtiment en Belgique avait besoin d’être 
rénové. Le besoin d’un esprit de communauté plus étroit 
entre BLF Europe, BLF USA et un conseil d’administration 
canadien en développement se faisait sentir.

Tom a apporté au conseil d’administration une solide 
expérience en matière de leadership et des compétences 
en gestion qui correspondaient aux possibilités de 
développer le travail de BLF dans le monde entier, réalisant 
ainsi l’objectif du conseil d’administration de permettre à 
BLF Europe (BLF Éditions, BLFÉ, maintenant située en 
France) de mûrir dans l’art de la publication, de l’impression 
et de la distribution de livres avec peu ou pas d’aide 
extérieure. Cette maturation et cette modernisation de 
BLFÉ ayant eu lieu, BLFÉ s’appuie maintenant sur un 
leadership local français. Au cours de ce processus, Tom a 
été directement impliqué dans la continuité de nos efforts 
et dans les bonnes relations interculturelles entre le 
personnel et les missionnaires que Dieu a amenés à BLFÉ.

Je crois que Dieu a amené Tom à BLFÉ au bon moment 
pour aider à faire mûrir la mission de diffusion de l’Évangile 
de Christ dans les communautés francophones du monde 
entier. Tom a relevé le défi  qui se présentait à lui et a 
persévéré jusqu’à atteindre le niveau du « travail bien fait ». 
Merci, Tom !

Un point de vue personnel - Lynn Lockwood, membre 
du conseil d’administration  Tom était président lorsque 
j’ai rejoint le conseil d’administration, et c’est lui qui m’a 

demandé d’envisager ce rôle. Dès le début, il a apprécié 
mon expérience, m’a acceptée et encouragée. Il m’a 
toujours fait part de son intérêt pour ma vie, mon mariage 
et ma famille, au-delà de mon engagement dans notre 
ministère dans le monde francophone.

J’apprécie profondément l’engagement de Tom et de 
Sue envers les personnes qui parlent français, même 
quand elles ne le parlent pas ! Vraiment, Dieu nous appelle 
chacun à Sa manière unique. Le style de leadership de Tom 
consiste à faire confi ance aux autres pour qu’ils assument 
leurs responsabilités. Je pense que je ne suis pas la seule 
à avoir été poussée bien au-delà de ma zone de confort par 
la conviction de Tom que je pouvais faire quelque chose 
que je n’aurais jamais imaginé.

Une perspective biblique - John Sauceda, directeur des 
opérations  Monsieur Sauceda décrit Tom comme « un 
homme passionné. Un grand communicateur avec une 
étincelle dans les yeux ». Il a ajouté que le dynamisme de 
Tom transparaît dans « les nombreuses facettes de son 
leadership » et qu’il travaille de tout cœur pour le Seigneur, 
comme le commande Colossiens 3.23.

« Tom sait écouter et aller au fond des choses », 
poursuit le directeur. Proverbes 18.13 dit : « Celui qui 
répond avant d’avoir écouté fait un acte de folie et s’attire 
la confusion ». Tom écoute d’abord.

« Avez-vous déjà vu cette petite étincelle dans les yeux 
de Tom, suivi d’un grand sourire ? » demande-il. « Tom est 
un homme qui permet à ses yeux d’être une lampe pour 
son âme ». Psaume 16.8-9 : « je garde constamment les 
yeux fi xés sur l’Éternel ; quand il est à ma droite, je ne 
chancelle pas. Aussi mon cœur est dans la joie, mon esprit 
dans l’allégresse, et mon corps repose en sécurité ».

Tom et Sue Rice en 2007
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Souffrance et 
guérison, un voyage 
continuel de foi

Pour la plupart d’entre nous, ces dernières années 
ont été une période d’incertitude et de questions, 
la stabilité que nous tenions pour acquise ayant 
disparu. Les épreuves vécues pendant cette 

période ont révélé combien beaucoup d’entre nous ont 
besoin d’une guérison émotionnelle et spirituelle. Dieu a 
utilisé certaines diffi cultés dans nos vies pour nous 
amener, Annie et moi, à des niveaux plus profonds de 
guérison et de transformation dans notre croissance pour 
ressembler à Christ. Voici ce que nous avons appris :

  Nos idées limitent souvent le besoin de guérison à 
ceux qui sont gravement blessés physiquement ou 
émotionnellement, mais la guérison s’applique à chacun 
d’entre nous car nous sommes tous des personnes 
brisées. La vie chrétienne est une vie de guérison. La 
guérison commence lorsque nous venons à Christ, brisés 
par notre propre péché (selon Romains 3.23). En tant que 
pécheurs sauvés, nous continuerons à guérir jusqu’à ce 
que nous soyons avec Christ pour l’éternité. Ce voyage 
est souvent appelé « la sanctifi cation ».

  Lorsque nous entendons les récits de missionnaires 
qui racontent comment leurs aventures folles ont fait 
grandir leur foi, ou lorsque des chrétiens persécutés 
risquent leur vie pour Jésus, nous pensons : « C’est 
formidable ! Mais c’est pour eux, pas pour moi ». Sans 
surprise, lorsque nous demandons à Dieu de faire grandir 
notre foi, on nous répond : « Faites attention à ce que 
vous demandez ». Aucun d’entre nous ne choisirait de 
souffrir et de devenir si brisé que nous touchons le fond, 
obligés de nous tourner vers Dieu pour notre guérison. 
Avec du recul, cependant, nous voyons comment Dieu a 
utilisé notre douleur pour nous apporter une véritable 
guérison et la croissance. Nous avons avancé sur le 
chemin. 

  Jacques 1.2-3 dit : « Mes frères, regardez comme un 
sujet de joie complète les diverses épreuves auxquelles 
vous pouvez être exposés, sachant que l’épreuve de votre 
foi produit la patience. Mais il faut que la patience 
accomplisse parfaitement son œuvre, afi n que vous soyez 
parfaits et accomplis, sans faillir en rien ». Peu importe où 
Dieu nous a placés, nous avons des domaines où notre 
foi peut grandir. Tout au long de la journée, nous avons le 

choix de demeurer en Christ ou de rester dans notre 
chair. Les choix sont limités - céder à la tentation parce 
que cela nous fait sentir mieux pendant un moment ou 
choisir le chemin de la guérison de Dieu en nous tournant 
plutôt vers Lui. En découvrant comment est Dieu, en 
osant Lui faire confi ance et en Le suivant pas à pas, nous 
guérissons - et notre foi en Lui grandit. Quoi que nous 
ayons à affronter, nous pouvons choisir la guérison et la 
croissance en suivant l’exemple d’abnégation de Christ. 
Dans Luc 9.23, Jésus dit : « Si quelqu’un veut venir après 
moi, qu’il renonce à lui-même, qu’il se charge chaque jour 
de sa croix, et qu’il me suive ».

  Dieu nous appelle à sortir de notre brisure, qu’elle 
provienne de notre propre péché ou du péché que 
quelqu’un d’autre nous a fait subir. Lorsque nous 
regardons notre blessure, nous pouvons choisir de céder 
au sentiment de ne pas savoir si nous pourrons un jour 
continuer ou reconnaître que nous avons besoin de plus 
de Christ qui utilisera la situation pour nous guérir et nous 
transformer. Choisissons sans cesse le chemin de la 
guérison et disons : « J’ai été crucifi é avec Christ et je ne 
vis plus, mais Christ vit en moi. La vie que je mène 
maintenant dans le corps, je la mène par la foi au Fils de 
Dieu, qui m’a aimé et s’est donné lui-même pour moi ». 

Par Nathan Phillips
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11 Nouvelles 

Vous avez donné des livres - les esprits 
et les cœurs changent

L ’aumônier de l’UBECA (Université Bâtissons l’Espoir 
au Centre de l’Afrique) à Dungu en RDC a demandé 
aux étudiants qui ont lu les livres fournis par les 
donateurs de SF pour leur bibliothèque, ce qu’ils ont 

appris et comment ces livres les ont aidés. Nous partageons 
quelques-uns de leurs témoignages ci-dessous :

Jeanne a lu Quelle est la mission de l’Église ? (Kevin 
DeYoung et Greg Gilbert). Elle dit « En tant que membres de 
l’Église nous sommes censés chercher activement à inviter 
les gens à se tourner vers l’Évangile tout en servant les plus 
démunis de ce monde, réconcilier les pécheurs avec Christ 
et accomplir la mission que Jésus nous a confi ée. La tâche 
que le Seigneur nous a confi ée est de proclamer la Bonne 
Nouvelle Le concernant. Elle ne sera pas accomplie par nos 
propres forces mais plutôt par l’Esprit-Saint. Dieu n’envoie 
pas son Église conquérir le monde, mais Il l’envoie au nom 
de Celui qui l’a déjà conquis. Nous devons glorifi er Dieu ».

Le Message de Paul (Alfred Kuen) a donné à Justin une 
soif de lire non seulement les livres pertinents pour ses 
études, mais aussi les livres qui l’aideront à croire en Dieu le 
créateur, à son fi ls Jésus-Christ et au St-Esprit. Il désire 
pouvoir parler en public comme Paul et mettre ses pensées 
par écrit à partir de la lecture et de l’étude de livres sur la 
Parole de Dieu. Il dit « Ce livre m’a aidé à croire à l’existence 
d’un vrai Dieu créateur de la terre et de l’univers, comme 
Paul l’explique dans son message oral adressé aux païens 
d’Athènes. La chair s’oppose souvent à l’Esprit ; Dieu me 
demande de satisfaire non seulement les besoins de la 
chair. Tout chrétien a le St-Esprit à partir du moment où il 
accueille la bonne nouvelle avec foi. Ce livre m’a aidé à avoir 
une nouvelle naissance en Jésus. Il m’a demandé de croire, 
d’être transformé et d’attendre son retour à tout moment ».

Emanuel dit que l’Encyclopédie des diffi cultés bibliques
(plusieurs auteurs) « m’a enseigné que si je mets la Parole 
du Seigneur en pratique, le Seigneur exaucera mes prières 
et Il me préparera à vivre au ciel. Si j’observe les dix 
commandements du Seigneur, je n’aurai pas des diffi cultés 
avec mes proches et nous vivrons en paix ».

Anastasie trouve que le Nouveau catéchisme pour la cité
(plusieurs auteurs) « m’aide à ne pas adorer des idoles, ni le 
culte des dieux d’une religion polythéiste ou animiste. Ce 
livre a touché ma relation avec le Seigneur. Il faut que je 
m’attache à Dieu, aimer et croire en son Fils unique Lui-
même Dieu, que Dieu a sacrifi é pour que nous ayons une 
vie nouvelle. Vis-à-vis de mes proches, je dois savoir que 
Dieu le Père, le Fils et le St-Esprit sont Un et le Père de 
tous, alors nous ses enfants devons nous aimer les uns les 
autres ».

Être libre c’est possible (Heath Lambert) aborde la 
pornographie, un fl éau de notre temps qui a détruit de 
nombreuses relations humaines et qui empêche les gens 
d’avoir une relation avec Dieu. Ernest a dit « La lecture de 
ce livre m’a permis de découvrir certaines stratégies, 
fondées sur la grâce de Dieu, pour vaincre la pornographie. 
Je comprends maintenant que la grâce de Dieu peut 
transformer ma vie, m’aider à confesser mon péché et à 
demander à Dieu de me pardonner et me donner une vie de 
reconnaissance et d’espoir. Jésus-Christ a le pouvoir de 
libérer les prisonniers du péché ! »

Un bon berger médite le Psaume 23 (Phillip Keller) a aidé 
à Yvonne à se rendre compte que « si l’Eternel est mon 
berger, je dois apprendre à Le connaître et à expérimenter 
quelque chose de sa puissance. Par ce livre j’ai remarqué 
qu’en tant que chrétienne, je suis appelée à ne pas craindre. 
Si ‘je marche dans la vallée de l’ombre de la mort’ l’Éternel 
Dieu est avec moi. Ceci m’encourage à demeurer dans la 
présence de Dieu tout au long de ma vie sur cette terre ».

Il ne s’agit là que de quelques-uns des commentaires 
reçus, qui montrent que les livres que vous avez achetés 
pour l’université donnent aux étudiants une compréhension 
plus profonde de la vérité biblique qui change leur vie. Et ils 
aimeraient avoir davantage de livres pour continuer à 
apprendre et à grandir ! 

Afi n d’exercer des ministères auprès des étudiants de 
l’UBECA et d’autres universités chrétiennes, nous vous 
invitons à faire un don pour le projet Remplissez leurs 
étagères, présenté sur l’encart. 

Par Mary Ann Miller

Des étudiants rassemblés devant l’auditorium de l’UBECA 
avec des esprits et des cœurs avides d’être formés.
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